

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

*Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.*  
1.º Joan V, 4.

San José, sábado 31 de Agosto de 1895.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, S. NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

## CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00  
Número suelto del día. 0-10  
" atrasado. 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.

## PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días.

Sáb. 31.—San Ramón Nonato (*Patrón de la Parroquia de San Ramón*), san Aristides.

## "LA UNION CATOLICA."

### Noticias del exterior.

#### Roma.

Ha sido admitida en la Sagrada Congregación de Ritos la causa de beatificación de la Venerable Luisa de Marillac, dama francesa, que fué en vida modelo de virtudes, y que ayudó mucho á San Vicente de Paúl en la fundación de las *Hijas de María*.—También parece que están muy adelantadas las de Venerable Teófilo da Corte, presbítero de los menores ob-servantes, y del Venerable Juan Bautista Cioni, sacerdote profeso de los clérigos regulares de la Madre de Dios y primer compañero del beato Juan Leonardi.

Su Santidad no descansa en los trabajos encaminados á la unión de las Iglesias de Oriente y Occidente. A este fin acaba de nombrar Comisario Apostólico á Monseñor Stadler, Arzobispo de Sarajevo, en la Bosnia y Herzegovina, para que emplee su influencia conciliadora en todos los Estados de la Península de los Balcanes. Al propio tiempo ha dirigido al Patriarca de Alejandría, Joussef, un escrito apostólico, inspirado en el mismo espíritu de armonía fraternal de su reciente Encíclica á los coptos de Oriente.

El Emmo. Cardenal Ferrari, Arzobispo de Milán, ha publicado una Pastoral en que trata de la celebración del Congreso Eucarístico que se verificará en la capital de su arquidiócesis del 1 al 5 del próximo Septiembre, y del que se ha hecho ya el oportuno programa, señalando los puntos ó cuestiones que han de tratarse en el citado Congreso. También se prepara una gran Exposición eucarística, y se está publicando en Milán un *Boletín*, órgano oficial del Congreso. La Junta central está constituida, formando parte de ella el Cardenal Arzobispo de Milán y los Obispos de la provincia eclesiástica de Lombardía.

#### Italia.

De una correspondencia dirigida desde Nápoles á un periódico de Madrid tomamos los siguientes datos relativos á la erupción del Vesubio que ha alarmado no poco á los habitantes de aquella comarca:

"Después de la violenta erupción del 3 hubo un período de calma que aprovechamos para acercarnos al cráter eruptivo, á pesar del calor intolerable que se experimentaba. Podían observarse tres bocas, todas en una

misma línea: la primera próxima al cráter central; la segunda á la distancia de unos 100 metros más abajo, y la tercera al pie del gran cono. La lava no corrió, sin embargo, más que de la boca inferior, y de ahí en muy poco tiempo llegó á cubrir una superficie de 300 metros de longitud por unos 60 de latitud. A nuestro alrededor se veían aquí y allí, vomitados por el volcán, bloques enormes de roca, algunos de 8 y 10 metros cúbicos. Bajo nuestros pies el suelo se sentía ardiente y agitado por estremecimientos convulsivos que se correspondían con detonaciones sordas, nacidas de la cúspide de la montaña. El calor intolerable nos obligó bien pronto á abandonar nuestro punto de observación, y en pocos minutos fué éste cubierto por la lava lanzada repentinamente por la segunda boca, que había permanecido hasta entonces inactiva.

El día 5, á las once y media de la mañana, se han abierto dos nuevas bocas eruptivas en el punto en que la lava se había detenido al enfriarse. De estas nuevas bocas y de las antiguas corre la lava hacia el Sud de la colina del *Sabotore*, con rapidez siempre en aumento. A las cuatro de la tarde el torrente de fuego destruyó la casa de los carabineros, y á las cinco invadió la carretera. Muchos curiosos observaban á una respetable distancia la marcha de la lava. Los habitantes de las laderas del Vesubio han pasado la última noche á la puerta de sus casas en continua alarma. De la capilla de San Vito salió una procesión implorando auxilio de lo alto. Afortunadamente, el camino que ha tomado la lava ha sido por terrenos volcánicos y estériles, sin perjudicar hasta ahora á los campos cultivados. El espectáculo que ofrece el Vesubio desde Nápoles, durante la noche, es magnífico. La muchedumbre se agolpa en los muelles, donde acude desde el anochecer, para observar los progresos de la erupción y su brillo siniestro. La actividad del gran cráter central y la multiplicación de nuevas bocas eruptivas indican una colosal agitación interior, y no tendría nada de particular que el volcán nos diera todavía alguna otra sorpresa."

## GACETILLAS.

**Suntuosa boda.**—Antenoche á las 8½ tuvo efecto el enlace de la señorita MARÍA RODÓ con el señor don Francisco López García, en la casa de los padres de la novia. Bendijo la unión el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo D. Bernardo Augusto Thiel, hallándose también presente el Ilmo. y Rvmo. señor Arzobispo de Guatemala Licenciado don Ricardo Casanova y varios miembros del respetable Clero. Fueron padrinos en el desposorio el señor Licenciado don José J. Rodríguez y la señorita Mercedes Cruz, don Venancio A. García y señora, don Francisco Valiente y la señorita Rosalía Rodó, y don Alberto Navarro y señora.

La concurrencia era numerosísima, se hallaba allí lo más granado de nuestra sociedad, que correspondiendo á la fina invitación de los estimables padres de MARÍA—el señor don José Rodó y doña Rosa de Rodó—habían concurrido á solemnizar la boda.

Después del desposorio, y de cruzados los efusivos parabienes á la gentil pareja, los jóvenes y las señoritas se entregaron á las delicias del baile, incitados por la excelente orquesta que dirigía el maestro Cuevas.

De esta expansión no quisieron participar los novios; ¿acaso lo necesitaban? Ellos se contentaban, modestamente, con presidir la fiesta desde el trono de su felicidad, deseando, á lo más, encontrar imitadores.

En cuanto á la apreciable doña Rosa, ella, así como su digno esposo don José, su hermana la señorita Elena y la graciosa Rosalía, nada omitieron para agasajar con esplendidez y con la amabilidad más exquisita á sus numerosos amigos, con tan fausto motivo allí reunidos.

La alegre velada se prolongó hasta casi el amanecer, en que después de la misa de velación, que celebró en el oratorio de la casa el señor Presbítero don Juan de Dios Trejos, fueron retirándose los convidados.

Sólo nos resta expresar una vez más nuestros votos por que el cielo de la felicidad se conserve siempre límpido en el nuevo hogar.

Y enviamos á la vez nuestras felicitaciones á la muy estimable señora doña Rosa de Rodó por haber sido ayer el día de su Santa, la esclarecida virgen Rosa de Lima, patrona de América. Que Dios le conceda larga vida y la dicha de ver la felicidad de todos sus hijos.

**Otra boda.**—Esta noche se celebrará en Heredia la de la señorita MARÍA DOLORES FLORES con don Aquileo J. Echeverría. Que sea perpetua su luna de miel.

**Ensalada evolucionista.**—Después de una semana de meditación contesta el Sr. Lux en *El Heraldo* de ayer, que "Los idiomas también van evolucionando, quedando unas palabras anticuadas y naciendo otras." Esto es muy cómodo, sobre todo para los que se meten á escritores sin conocer mucho la lengua en que escriben. Mañana ó otro día se me ocurre á mí decir que el señor Lux es un *disparatista*, ó que don Cecilio es médico *homeopata*, y aunque clamen los gramáticos y aunque veinte palabras más castizas estén reclamando el lugar de la intrusa, yo sostengo mi disparate apoyado en la ley de evolución. Reglas hay que presiden la formación de las palabras nuevas; pero á nadie se le había ocurrido hasta hoy que los desafortunados de un cualquiera, pudieran ser fuente de riqueza para las lenguas. Revise y relea mucho, señor Lux, lo que escriba, ó al menos busque algún Mentor, cuya cabeza no flaquee, para que le pula sus escritos.

Y al señor Charles Darwin ¿por qué se lo dejó usted en el tintero? ¿Y qué fué del Doctor Zamh? ¿Y Galileo, qué tal ha pasado la noche? ¿Y esos curas que comen y beben y se cogen el dinero que le pertenece á usted? . . . ¿Y el *Index Expurgatorius*, y los argumentos. . . y el orden y todo lo demás de la ensalada? Acuérdesse de que tiene que decirnos: 1.º—cuándo y en qué documento la Iglesia ha condenado á Darwin; 2.º, por qué la teoría de Darwin es una gran teoría; ó al menos háganos ver que ha leído á Darwin y que la firma Lux que aparece al pie de los artículos de usted, no es una pura ironía. Usted, en su modestia, se ha creído capaz de iluminar al vulgo ignorante que sigue las huellas de innumerables sabios de todas las edades. . . Cuidado, cuidadito. . . que varios antecesores de usted han muerto en el manicomio. . . Vea que su mismo ídolo, el señor Darwin, según dice *El Heraldo* de ayer, estaba ya perdiendo los sentimientos humanos y el modo de ser racional á que había llegado por la ley de evolución. Usted ¿qué tal se siente? Aquellas frasecillas en estilo sublime, ó mejor, chabacanista, como se di-

ce ahora: lo de *regolar aliter* el argüir de falsos los dogmas católicos porque un pobre cura tuvo un desliz; el orden, en fin, de su escrito y la poca ó ninguna moderación de sus insultos, prueba que la evolución ha hecho progresos en su cerebro. Hasta otra vista y cúdense mucho.

## JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona  
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

## Noticias por cable.

LONDRES, 26.

Un despacho de Shanghai al *Central News* avisa que las últimas víctimas del sentimiento anti-extranjero son Padres españoles que fueron asesinados por el populacho chino en Hayan. Un despacho de Shanghai para el *Times* anuncia que el viernes empezó la comisión de indagaciones sus trabajos acerca de la matanza de misioneros de Kuchen. Todos los miembros de la comisión consular están presentes. Notician también que una revolución de Mahometanos estalló en Kansu, provincia en el noroeste de China, la situación es gravísima. Un despacho de Sofía para el *Standard* avisa que el sábado en la noche partió el príncipe Fernando con dirección á Viena. En el ensayo de la nave Sokol del tipo llamado "Destructor de torpederos" que tuvo verificativo el sábado, se desarrolló una velocidad de 34 ½ millas por hora; la nave fué construída por Yarrow para el gobierno ruso. Durante la semana pasada el calor ha sido casi insoportable por toda Alemania. Veinte soldados fueron postrados durante la marcha de Siossnon á Rosdam, tres personas murieron en las calles de Berlín, la causa fué el excesivo calor. Por informes oficiales recibidos de San Petersburgo se sabe que habían 9 casos de cólera y 7 defunciones abordo del vapor "Baiku" que llegó á Uladivostok de Chefoo el 6 del corriente.

BERLÍN, 26.

Se ha enseñado al Emperador el número del *Figaro* que contiene la carta del General Munier en que acusa á los oficiales alemanes de robos cometidos durante la guerra del 70. Su Majestad se indignó mucho y llamó á Munier cobarde y mentiroso. En caso que Munier esté en servicio activo la Cancillería alemana exigirá satisfacción por el insulto. Desde que empezaron las celebraciones de las varias batallas acontecidas durante la guerra de 1870, nada ha contribuido tanto á confirmar la opinión de que la posesión del Reychostand por los alemanes, es la única salvaguardia contra la repetición de la guerra entre Alemania y Francia, como las pruebas dadas por la prensa francesa respecto el progreso del cambio de sentimientos que ha desarrollado en Alsacia. La prensa francesa sin ser molestada por los alemanes instituye una averiguación libre. La suma del testimonio obtenido demuestra claramente que de aquí en adelante Reychostand será casi puro alemán en sentimiento y aspiraciones.

PARÍS, 26.

Mr. Jacobok y el Secretario del Barón Alfonso de Rothschild, quien fué herido gravemente por la explosión de una máquina infernal, está progresando favorablemente; los médicos esperan salvar el ojo.

BERLÍN, 26.

La Cancillería alemana ha recibido noticias alarmantes respecto los disturbios en España á consecuencia del movimiento republicano.

NUEVA YORK, 26.

La revista que publica el *Herald* del mercado monetario de Londres cotiza la plata en barras á 30 ½ peniques; en esta á 66 y ¼ y 67 y ¼ centavos.

## SANTA ROSA DE LIMA.

Entre el eterno esplendor  
De aquel jardín soberano  
Que la Madre del dolor  
Por un impulso de amor  
Riega con su propia mano.

En este jardín ameno  
Que en un misterio profundo,  
Ve germinar en su seno  
El bálsamo y el veneno  
Para el pecado del mundo.

Al herir el aura amante  
Un suspiro penetrante  
De la Reina celestial,  
Nacieron en un instante  
Dos rosas en un rosal.

Ella pensaba en el suelo  
Y por eso suspiró. . . .  
¡Que siempre con santo anhelo  
Dejando la luz del cielo,  
Nuestras tinieblas miró!

¡Y nunca vió los abrojos  
De los caminos del llanto.  
Ni nunca nos vió de hinojos  
Sin enjugar nuestros ojos  
Con su dulcísimo manto!

¡Y qué negarle podrá  
El Verbo, el Hijo divino?  
Cuanto ella pida, Él dará;  
Y Ella como Madre está  
Sobre el humano destino.

Hay una tierra fecunda  
De hermosura sin rival,  
Donde la virtud abunda. . . .  
Mas también donde profunda  
Creció la herida mortal.

Allí constantes clamaban  
Los pechos de contrición;  
Y sus ruegos se mezclaban  
A los murmullos que alzaban  
La promesa y la oración.

Y un prodigio se esperaba  
¡Que nunca se ruega en vano!  
La esperanza la anunciaba. . . .  
La América toda estaba  
Atenta al Sér Soberano.

Y allá en la mansión brillante,  
Fuente eterna de justicia,  
Donde un misterio incesante  
Se efectúa á cada instante  
Contra la infernal malicia.

El Hacedor cuyas huellas  
Son ráfagas de esplendor  
Toma las *dos rosas* bellas. . . .  
¡Profundo arcano!—Eran ellas  
Gajes de su eterno amor.

Y las envió bendiciendo  
Su fragancia y su carmín. . . .  
Hacia el humano confín,  
Por paráninfo escogiendo  
El más bello Querubín.

Y cada *rosa* tenía  
Entre su cáliz bendito  
Una prenda de María  
Una lágrima que haría  
Un mar de encanto infinito.

En aquella tierra ufana  
De americano verjel  
Se ostenta una flor temprana,  
Es ángel en forma humana,  
Es la divina Isabel.

Sin saber que Dios en ella  
Puestos los ojos tenía,  
Ni que era naciente estrella

De eterna luz, la doncella  
Sólo para Dios vivía.

El silencio y el retiro  
Eran toda su atención;  
Y exhalaba el corazón  
En amoroso suspiro  
Hacia la eterna mansion.

¿Hay cariño tan fecundo  
Como el amor de Jesús?  
Amor tan santo y profundo  
No lo puede dar el mundo,  
Sino la divina luz.

Fué por eso que Isabel  
El frágil amor huyó  
De tanto y tanto doncel,  
Sólo pensando en Aquel  
Que eterno amor prometió.

¡Cuántas negras tentaciones  
Suscitó el genio del mal  
Para mover las pasiones  
Y avivar las sensaciones  
De aquel sér angelical.

Mas ella siempre triunfó.  
¡Nunca sucumbe en su afán  
Quien de la cruz se abrazó. . . .  
Esa cruz que Dios nos dió  
Por sagrado talismán!

Vió la mayor santidad  
En la renuncia mayor  
De la humana libertad  
Teniendo por voluntad  
La voluntad del Señor.

Fué muy pobre, mas, el oro  
Jamás igualar podía  
El inefable tesoro  
Que su virtud y su lloro  
Formaban en compañía.

Irradiando en mil espacios  
De oro, de nácar y luz  
Y en los aéreos palacios  
Do incrustado entre topacios  
Brilla el nombre de Jesús.

El paráninfo luciente  
Al fin divisó la falda  
Do corre el Rimac sonriente,  
Que palpita, y vive, y siente  
En un lecho de esmeralda.

Allá dirige su vuelo,  
Y cerca ya, se sublima  
Como Embajador del cielo;  
Y se cierne en grato anhelo  
Sobre la opulenta Lima.

Orando estaba Isabel  
En tan ferviente oración,  
Que no percibió el tropel  
De lampos que en torno de él  
Entraban en su mansión.

Él, agitando el ambiente  
Con las alas temblorosas,  
Y acercándose impaciente,  
Coloca las *frescas rosas*  
En aquel rostro inocente.

Turbado por un instante  
El pueblo la contempló:  
Mas, luego inspirado amante,  
De entusiasmo palpitante,  
Rosal Rosa! la llamó.

Aquella naciente Rosa,  
Lumbrera del santo templo,  
Era, en verdad, muy hermosa  
A la mirada curiosa.  
Y era á la piedad ejemplo.

La amante lágrima, pura,  
Que cada *rosa* guardaba  
Trocóse en mar de ventura  
De donde Rosa sacaba,  
Paz, y esperanza y dulzura.

Los que queréis alegría  
Y venturanza y amor  
Contemplad día por día  
Las lágrimas de María,  
Bálsamo fiel del dolor.

Ella fué Rosa en el suelo  
Mas, el divino hortelano  
Quiso trasplantarla al cielo,  
Donde es Patrona y consuelo  
Del mísero americano.

Si fué grande la beldad,  
Aun prendas de más estima  
Son la profunda humildad  
Y la excelsa claridad  
De Santa Rosa de Lima.

AMENODORO UR DANETA,  
(Venezolano.)

## FOLLETIN.

### LA GORRIONA,

(POR EL P. LUIS COLOMA.)

IV.

Don Recaredo no se llamaba Guzmán, ni Ponce de León, ni Fernández de Córdoba: llamábase simplemente. . . Conejo. De este notable desnivel, de esta especie de salto lírico que entre su nombre y su apellido mediaba, no le hace responsable la historia: culpa fué de sus padrinos, que sobrellevaba el buen señor con resignación heroica, sin haber intentado nunca ni aun pluralizar su apellido, firmándose con más galanura heráldica: *Recaredo de los Conejos*, Conejo singular había sido su padre; Conejo singular su abuelo, y por una serie de Conejos singulares, podía remontarse su ascendencia, á cualquiera de los infinitos conejos que, según algunos eruditos, pululaban en España, en los tiempos en que Tubal tomó posesión de ella, haciéndola coto redondo.

Con menos pujos, sin embargo, de rey Godo, que de humilde lepórido, vivía don Recaredo pegado, como un pobre molusco, á la roca monumental de la casa de Santa Maria. Había sufrido en vida del difunto Conde todas sus impertinencias políticas en la lucha de los partidos, y seguía sufriendo las domésticas de la Condesa, que le encargaba la superintendencia general de sus salones, y la especialísima vigilancia de sus veintisiete sobrinos. Prodió lo primero un modesto empleo en Rentas Estancadas, y valfale lo segundo el poderoso apoyo de la Condesa en todas las mudanzas de ministerio. Agradecido don Recaredo, escribía á cada una de éstas una elegía á la prematura muerte de Mateo, que complacida la Condesa iba coleccionando en un álbum.

Porque don Recaredo era poeta, y poeta erudito: sabía de memoria el *Arte de hablar en prosa y verso*, de Hermosilla, y leía diariamente diez páginas del *Diccionario de la Conversación*, que luego recitaba en la tertulia, buscando ocasión oportuna. Hablábale, por ejemplo, de que los jamones extremeños superan en mucho á los gallegos, y don Recaredo, haciéndose el distraído, decía de repente:

—¿Hablaban ustedes de los Babilonios? . . . . .

—No. . . . .no, señor. . . . Decíamos que los chorizos de Extremadura. . . . .

—Pues jurara que había oído algo de Babilonios. . . . Y á propósito de ellos, han de saber ustedes que cuando la ruina de aquel imperio famoso. . . . .

Y aquí endilgaba don Recaredo lo que había leído aquel día sobre el reino de Semíramis, afirmando cada vez más su fama de erudito. Satisfecho con estos modestos triunfos, don Recaredo partía su tiempo entre el culto de las Musas y el de las Rentas Estancadas, sal y tabaco, dedicando el resto de su vida á conciliar los extremos opuestos de un problema higiénico social, más importante para él que el Congreso de Verona; su horror á los constipados y su amor á la cortesía. El primero le llevaba á considerar las corrientes de aire y los vientos colados, como los enemigos más temibles de la prole de Adán, y el segundo le inducía á quitar el sombrero hasta los pies, lo mismo al mendigo que le pedía limosna, que á la dama que le saludaba desde el coche. Don Recaredo era cortés hasta consigo mismo, y aun al

entrar solo por una puerta, solía apartarse maquinalmente, como si quisiese hacer á su sombra el honor de pasar primero.

Mas un dia los pelos de don Recaredo comenzaron á declararse en huelga, y de allí á poco tomó su cabeza el aspecto de un mapa-mundi, en que hubiera podido estudiar á su sabor las facultades del alma cualquiera de esos discípulos de Gall, que miden á los hombres por las protuberancias de cráneo, como podrian calar por sus vetas á un melón ó á una calabaza. El problema tomó entonces á sus ojos tintes más pavorosos, que si viera decretar al Gobierno el desestanco de la sal y del tabaco. . . . ¿Cómo exponerse á una pulmonía, descubriéndose en la calle á todos los vientos? ¿Cómo renunciar á aquel saludo cortesano, digno del Versailles de Luis XIV, que mataba el sombrero por el ala, y era maaifestación casi gimnástica, de la exquisita finura del que hacia? . . . Don Recaredo se expuso á perder los pocos pelos que le quedaban á fuerza de cavilar, y murmurando al fin el—¡Eureka!—anunciador de los grandes descubrimientos, resolvió ponerse para recorrer las calles una peluca, que se apresuraria á dejar don el sombrero no bien entrase bajo techadol evitando así que el excesivo calor hiciese inútil el remedio.

Rióse grandemente de la ocurrencia la dorada juventud confiada á su vigilancia, viendo de continuo la peluca de don Recaredo pendiente de una percha, como una cabellera ensangrentada adornando e wigwan de un Piel Roja. Mas don Recaredo, firme en su propósito, llegó á creerlo sobre higiénico prudentísimo, cuando hojeando un día el *Diccionario de la Conversación*, leyó allí la muerte de Esquilo. Pascaba el gran trágico griego por la orilla del mar, las manos á la espalda y al aire la pelada cabeza, que supo concebir el *Agamemnon* y las *Euménides*. . . . Un águila que había arrebatado á una tortuga entre las garras, se cernía en el espacio, buscando una roca contra qué estrellar su presa para devorarla luego: parecióle la blanca calva del poeta un picacho de mármol, y dejóle caer encima la tortuga, acabando con esta tragedia la vida del que con tantas otras había maravillado á la culta Atenas. Don Recaredo, al leer esto, dió una gran palmada en el libro, y dijo, con la expresión de susto del que acaba de correr un grave riesgo:

—¡Anda! . . . para que te vayas por esas calles de Dios con la calavera al aire! . . . El día menos pensado viene una pajarito y —¡paff!—te aplasta con una tortuga. . . . Y que no he visto yo en la Giralda cernicalos capaces de cargar con un vapor del muelle! . . . ¡La Virgen de los reyes me ha protegido. . . . ella me inspiró la idea de la peluca! . . . .

¡Pobre don Recaredo! . . . . Aun nos parece ver su redonda carita, flanqueada por dos estrechas patillas grises, que encerraban como dos paréntesis á una frase, sus ojitos tiernos, su encarnada nariz difamadora injusta de sus sobrios gustos, y su boca hendida y siempre en movimiento, como una válvula de seguridad que le permitiese desprenderse del exceso de plenitud de *Diccionario de la Conversación*, que se albergaba en su cráneo! . . . . ¡Y, sin embargo, don Recaredo ya no existe! . . . . La tierra se tragó el cantor de Mateo, sin que su nombre se escribiese en el Parnaso: la tumba sepultó para siempre al probo empleado en Rentas Estancadas, sin que el Estado recompensase su honradez depositando sobre su tumba un montoncito de sal y un cigarro del Estanco.

Sirva de disculpa esta doble ingratitud á la pesada complacencia con que uos hemos detenido al hablar de don Recaredo. Pero ¿qué lector será tan intolerante que no nos permita esta prueba de cariño, al insigne vate que tantas veces provocó nuestra risa? . . . . Cuando los años comienzan á hacer largo el desierto del pasado, experimentase un triste placer al recordar á las

personas que nos marcan, como las señales que deja atrás el caminante, el sendero recorrido en este valle de lágrimas. . . . Cuando la vista no descubre en torno sino horrores y miserias, deléitase el ánimo deteniéndose, triste á la vez que risueño, ante esos tipos que reunen, á la sencillez más honrada, las más inofensivas ridiculeces. . . .

(Continuará.)

**Matias Núñez,**

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, n.º 52, frente al Teatro nuevo. También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

**SALVADOR ARGÜELLO**  
ABOGADO  
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

**SE VENDE** una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Im- prenta se dará razón.

**Más vale tarde que nunca.**

— GRAN —

**TONICO DEL JAPON.**

Maravilloso específico para quitar radicalmente la **CASPA** y hacer **NACER** y **CRECER** el cabello abundante y hermoso.

Hace más de veinte años que este admirable Tónico ha venido prestando grandes servicios á la humanidad: desde la Ciudad de la Habana é Isla de Cuba, hasta la última República de Sur América, con mucha parte de Europa. Las personas de ambos sexos, en todas las edades y categorías que han tenido la desgracia de padecer esa molesta afección cutánea llamada **CASPERA**, origen de la pérdida de tantas cabelleras que antes llamaron la atención por lo bellas, y que aunque algo tarde han recurrido al **TÓNICO DEL JAPON**, á los cuatro ó seis días se han visto libres radicalmente de la temible caspa dando por segundo resultado el desarrollo de una cabellera hermosa, cuyos efectos reales han empezado á tocar antes del mes de usado el Tónico. En ésta como en las Repúblicas y demás naciones antes indicadas, el nombre del autor del admirable **TÓNICO DEL JAPON** J. V. SALIAS, químico-perfumista y autor de otros varios específicos que más tarde daremos á conocer por confiar en la aceptación de éste; ese nombre, como antes decíamos, será familiar en esta República, como lo fué en otras y sigue siéndolo, particularmente por la mujer que al ser agradecida jamás pasa por ella desestimado el nombre del sabio que con su ciencia aumenta en lo que cabe sus bellas prendas físicas.

Los que suscribimos, al cruzar por esta República y afirmarnos de que ninguno de los específicos del señor SALIAS son conocidos en ella, nos hemos propuesto como amigos de tal señor darlos á conocer para bien del público en general, confiando en la bondad de ellos por recomendarse por sí solos en pocos días.

EL TONICO DEL JAPON es per donde empezamos, cuyas propiedades garantizamos ser como dice el

**ANUNCIO.**

**TONICO DEL JAPON** (específico para quitar la caspa y hacer nacer y crecer el cabello).

Este excelente preparado quita radicalmente la Caspa más tenaz de la cabeza y barba, cura los granos del cuero cabelludo, conservando dicha parte siempre blanca y limpia, calma infaliblemente el dolor de cabeza y hace crecer el cabello de tal manera que causa admiración, dándole lustre y suavidad al mismo tiempo.

Su perfume además de ser higiénico es muy agradable.

**Condiciones y efectos del Tónico.**

**T**ODAS las mañanas por cinco ó seis días se mojará bien la raíz del cabello, y se verá que á los tres ó cuatro días ha desaparecido la CASPA si ésta es de poco tiempo y por consiguiente superficial. Si fuere antigua y transmitida de otras personas por haber hecho uso de peines ó cepillos contagiados, desaparecerá á los cuatro ó cinco días, y últimamente si fuere endémica de la persona, como heredada ó por vicio y humores de la sangre, á los seis ó siete días estará la persona radicalmente curada.

Las personas que deseen que su cabello tome un desarrollo magnífico, una vez limpio de CASPA el cuero cabelludo, pueden usar el **TÓNICO** siempre que quieran, pues jamás hace mal, ó por lo menos cada dos ó tres días, y á más de tener perfumada la cabeza, llegarán á adquirir una cabellera sorprendente.

Agentes en Centro América: **J. Tasies y M. Corredera.**

Único punto de venta: en la **VILLA DE PARÍS, ROBLES Y ROMERO.** Frente al Parque Central.

San José, de Costa Rica.

**MASSACHUSETTS**

**BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.**

**Seguros de vida**

**SEGUN EL SISTEMA MODERNO**

**50 % de economía.**

Agente General,  
**Guillermo Pradilla.**

Agentes Banqueros,  
**Banco de Costa Rica.**

Médicos examinadores,  
**Rojas & Soto.**



**CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier**  
ó de las 3 Marcas

**A**DAPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía.* Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

**SÈVE PECTORALE**

**L**e Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrouements.

Dépot: Toutes Pharmacies.

**Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT**  
Farmacéutico de 1ª Clase, en París

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las *Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia*, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: **PARIS, 8, Rue Vivienne.**

**¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!**

**EL SANDALO MIDY,** muy popular entre los jóvenes, suprime el *copétia*, la *cabeba* y las *inyecciones*. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las *enfermedades de la vejiga*, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre **MIDY**.

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

**ASMA - OPRESION**

**L**os Cigarrillos Indios de **Grimault y C<sup>ia</sup>** son el remedio más eficaz que se conoce contra el *Asma*, la *Opresión*, el *Insomnio*, el *Catarro*, y para facilitar la *Expectoración*.

En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**NUEVOS PERFUMES PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y C<sup>ia</sup>**  
PERFUMES DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

**ESENCIA:** Lucrecia, Lilas de Perla.  
**EXTRACTO:** Graciosa, Eau d'Espagne, Bouquet Royal, Rosada, Muguet des Bois.

**JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MEJORES OLORES**

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

# INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

## GARGANT... VOZ, BOCA

PASTILLAS de DETHAN

MPDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO. Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, inflamaciones de la boca. Efectos perniciosos del Mercurio, irritacion que produce el Tabaco, y espesidad de la voz. PREJUDICADOS, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz. De Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

## POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NEVRICAS

VINO de BELLINI con Quina e Columbo

DIPLOMA DE MERITO EN VIÑA (AUSTRIA). Este VINO fortificante, febrífugo, antinevrosico, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebras, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulacion de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos. De Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

## CARNE y QUINA

El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

# VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Calenturas y Consecuencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estomago y los Intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precavar la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al VINO de QUINA de AROUD.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

## BOTICA

# “La Victoria”

— DEL DOCTOR M. ZUÑIGA. —

Acaba de recibir los artículos siguientes:

### PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: Ilang-Ilang, Céfiro oriental, Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentrificicos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maotcha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

### DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, estriquina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolú, clorato de potasa Palangié, cocaina, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado. Vermifugo de apazote. Mata dolor. Cordial de zarzamora y de cáscara Sagrada. Vino de Peptona y de Coca. Emulsión de aceite de hígado de bacalao. Peptona pura en polvo. Pancreatina. Tabletas comprimidas de fenacetina. Esencia de vainilla y de chocolate. Tafetán inglés. Magnecia de sal de frutas.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zuñiga.  $\left\{ \begin{array}{l} 8 \text{ a } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ a } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ a } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right.$

Apartado 66.

Teléfono. 142.

## AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

## Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

## ¡Consérvese la Salud!!

### MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINÓ HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



### LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 30 CENTIGRAMOS.

## HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemiterania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA — ¡NUNCA FALTA! De venta en todas las Boticas.

## Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y Zapatillas para baile en

“La Villa de París.”

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

## AVISO

# LINEA ATLAS.

SERVICIO ACELERADO.

Se avisa á los señores importadores que en adelante y á contar del vapor *Ailsa* que salió de New York el 17 del corriente, los vapores de la “Línea Atlas” entregarán la carga, para Puerto Limón, á los diez días de haber salido de New York.

John M. Keith,

Agente.

## EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Seis balcones de hierro forjado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de  $\frac{1}{2}$  pulgada interior.—Ruedas para carretones de mano.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con MATÍAS NÚÑEZ, frente al nuevo Teatro.

J. F. Echeverría.

## Por \$3,000 al contado.

Vendo en “Rio Macho,” una manzana de cafetal grande, media de pequeño y una y media de caña de azúcar y milpa, y además una casa de habitación, como con un cuarto de terreno, también plantado de café frutal. Puedo dar plazos con el 1% de interés.

Santo Domingo, Agosto 27 de 1895.

FEDERICO SAÉNZ.

Típ. de San José.